

273 cm<sup>2</sup>

Página: 10

1/2

## Taboada se compromete a recuperar el campo en Tláhuac

"No vamos a volverles a regatear un solo apoyo, les vamos a dar los tractores que nos piden, las plantas de tratamiento y potabilizadoras"

#### Jorge Aguilar

**CRONICA**DEHOY

metropoli@cronica.com.mx

Habitantes de Tláhuac le expresaron su apoyo al candidato Santiago Taboada para que el cambio llegue a esta zona de la ciudad, ya que afirmaron estar cansados del mal Gobierno que tiene sumida a esta alcaldía en la inseguridad, falta de servicios públicos de calidad, entre los que también está el desabasto de agua.

"Gracias por ese valor, porque yo sé que hubo muchas presiones. Hoy estamos reunidos aquí en Tláhuac porque todos coincidimos en que la alcaldía no está bien. Todos con quienes me he reunido, a quienes he saludado, con quienes he caminado en Tláhuac, me han dicho una cosa: hace muchos años se dejó la seguridad, se dejó a las familias, se dejó al campo, son años y años de abandono", destacó.

Al recorrer en tractor la comunidad de San Andrés Mixquic, Santiago Taboada sostuvo su compromiso con el campo: "no vamos a volverles a regatear un solo apoyo, les vamos a dar los tractores que nos piden, las plantas de tratamiento y potabilizadoras".

"Antes en Mixquic se podía tomar el agua que venía de la llave, el agua de las zonas que tenían productivas, los canales en el agua y hoy vemos con mucha pena las condiciones en las que están. Hay una deuda histórica con el campo de Tláhuac, porque ustedes y van y en la central de abasto no les dan una atención, ni un precio suficiente para sus productos, por eso queremos rescatar el campo".

Caminando por San Nicolás Tetelco, acompañado de vecinas y vecinos, así como por integrantes de Antorcha Campesina, apuntó: "necesitamos despertar de esta pesadilla que se llama Morena, esta pesadilla que ha generado que muchas y muchos de ustedes no hayan podido avanzar, que sus hijos no tengan una mejor escuela, que ustedes no tengan acceso a medicinas, que el transporte público sea un desastre. Queremos que no sea una tragedia ese transporte público".

Al pedalear en bicicleta por San Juan Ixtayopan, Taboada constató las necesidades de las y los chilangos de esta alcaldía que lo único que quieren es mejorar su calidad de vida. "Como piensan que está lejos, dicen que no lo vamos a caminar y que no vamos a venir aquí a conocer sus problemas".

"Voy a recuperar Tláhuac, su campo, voy a recuperar la seguridad, aquí estamos para cambiar, para mejorar, para que regresemos la seguridad. Me lo decían, después de las 10 de la noche ya la gente no puede salir porque te dicen: aguas, porque no te vayan a saltar o no te vayan a balear".



CRONICA DEHOY



"Me lo decían, después de las 10 de la noche ya la gente no puede salir porque te dicen: aguas, porque no te vayan a saltar o no te vayan a balear", afirmó.





Excélsior Sección: Comunidad 2024-05-05 02:36:26

374 cm<sup>2</sup>

Página: 19

1/2



## Vivienda digna para todas, todes y todos

• Pondré en marcha el más grande programa de vivienda en la CDMX, con 200 mil acciones tanto de construcción de vivienda nueva como de mejoramiento.

En el mundo, las grandes ciudades están viviendo una crisis de vivienda de grandes dimensiones. Depende de muchos factores, pero se refleja en un crecimiento de los precios del suelo y de la vivienda muy por arriba de los aumentos salariales. Con todo y el gran trabajo del gobierno federal para mejorar el salario mínimo, el acceso a vivienda digna para parte de nuestra población es todavía un pendiente.

La Ciudad de México es una capital de derechos y libertades, hermosa, llena de oportunidades, y requiere avanzar en mayor igualdad para que todas, todes y todos contemos con este bien básico. Como jefa de Gobierno, usaré todas mis competencias para dar continuidad al trabajo de nuestra futura presidenta, **Claudia Sheinbaum**, para enfrentar este problema y lograr que seamos un ejemplo de creatividad en el mundo en materia de derecho a la vivienda, donde nadie se quede atrás, como marcan los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.

Pondré en marcha el más grande programa de vivienda en la Ciudad de México, con 200 mil acciones tanto de construcción de vivienda nueva como de mejoramiento de la misma.

Fortaleceremos la política de vivienda para garantizar el derecho de permanencia y no desalojo de los habitantes de la ciudad y el acceso a suelo

y vivienda asequibles con igualdad de oportunidades y bajo diversas modalidades de acceso (compra, renta, comodato) y producción (social, cooperativa y privada) para la diversidad de familias, con especial atención a juventudes, mujeres y personas mayores, priorizando a la población de menores ingresos

Para ello, trabajaremos para aumentar progresivamente el presupuesto de vivienda e implementaremos programas de vivienda social asequible en las distintas modalidades. Usaremos el suelo público subutilizado y otras vías para garantizar bolsas de suelo para vivienda asequible y el incremento de la vivienda pública para ofrecerla en propiedad/renta/comodato/uso para las personas vulnerables incluyendo a las

juventudes que menos ganan, personas mayores sin apoyo familiar, las mujeres solas o las personas cuya vivienda está en situación de riesgo o que viven en campamento.

Además, reforzaremos la Norma 26, promoviendo la cons-

rucción de vivienda barata donde ésta es cara, aplicando el criterio del arraigo a la comunidad y mejoraremos el Prograna Especial de Regeneración Urbana y Vivienda Incluyente (Previt) para hacerlo más atractivo, como ya lo ha hecho Barcelona.

Según la Encuesta General de Vivienda 2020, la habitación en arriendo formal e informal es de 44% en nuestra ciudad, muy por arriba de la media nacional, lo que nos indica que el fenómeno ya tiene dimensiones importantes que hay que atender garantizando los derechos de las y los inquilinos y reconociendo a los arrendadores como actores clave.

Además, implementaremos un programa de alquiler social de interés general y fortaleceremos la regulación de los de corta estancia para evitar procesos de gentrificación, aprendiendo de experiencias exitosas en ciudades como San Francisco y Nueva York.

El derecho a la vivienda no se satisface sólo a través de la construcción de nuevos hogares sino también mejorando los que se encuentran en rezago, que en la ciudad ascienden a más de doscientos mil. Para ello, reforzaremos y ampliaremos la cobertura del Programa de Mejoramiento de Vivienda, a favor de la redensificación mientras se mantiene el arraigo y disminuyen tiempos de acceso a una vivienda digna.

También, coordinaremos con los organismos nacionales para que las personas derechohabientes accedan con mayor facilidad a los financiamientos del Infonavit y Fovissste. Reimpulsaremos la política de mejoramiento barrial, distinguida por varios reconocimientos internacionales, con participación de las comunidades involucradas y un enfoque integral que incorpore a las distintas instituciones —no sólo las encargadas de vivienda, sino también educación, salud y alimentación— bajo un modelo de territorios de bienestar, paz e igualdad.





Excélsior Sección: Comunidad 2024-05-05 02:36:26

 $374 \text{ cm}^2$ 

Página: 19

2/2

Combatiremos, con toda nuestra fuerza y responsabilidad, la especulación y la corrupción inmobiliarias, así como la gentrificación resultante de ésta, por ser fenómenos responsables del encarecimiento del suelo y la vivienda y, por tanto, los que causan mayor desigualdad y exclusión social.

En contraparte, emprenderemos una revolución administrativa en trámites, profundizando lo realizado por la doctora Sheinbaum, para disminuir tiempo de gestión y costos financieros que encarecen la vivienda. Definiremos instrumentos eficaces para desarrollos inmobiliarios positivos para nuestra ciudad, evitando la corrupción y facilitando la construcción de vivienda asequible.



En Iztapalapa, con las Utopías invertimos en democratización del espacio público. Lo haremos en toda la ciudad para que no sólo el territorio colectivo sino también la vivienda sea asequible en un marco de legalidad, y así todas, todes y todos habitemos dignamente en una ciudad decidida a continuar acortando así las brechas de desigualdad.

Se reforzará la Norma 26, promoviendo la construcción de vivienda barata donde ésta es cara, aplicando el criterio del arraigo a la comunidad y mejoraremos el Previt.



Página: 8



## **ANTE LA ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO**

# Presenta Brugada diez compromisos

El objetivo es fortalecer el desarrollo económico de la Ciudad de México y que sea favorable para la inversión

#### **AURELIO SÁNCHEZ**

nte integrantes de la Asociación de Bancos de México (ABM), Clara Brugada Molina, candidata a la Jefatura de Gobierno por la coalición, Sigamos Haciendo Historia, presentó sus diez propuestas para fortalecer el desarrollo económico de la Ciudad de México, que son parte de su proyecto de Gobierno.

Brugada Molina propuso continuar con la construcción de una ciudad favorable a la inversión, con prosperidad compartida y creación de empleo formal, así como finanzas públicas sanas, transparencia y cero corrupción.

Además, señaló que impulsará nuevos motores de crecimiento para expandir la economía de la Ciudad de México, entre los cuales destacó a los servicios financieros, la electromovilidad, las industrias creativas y digitales, entre otras.

La candidata por los partidos Morena, del Trabajo y Verde Ecologista de México expuso que apoyará el uso de las nuevas tecnologías para potenciar y facilitar la inclusión financiera y bancaria, además de dar prioridad para cerrar la brecha de acceso a los servicios financieros de las mujeres y los jóvenes.

Aseguró que como jefa de Gobierno dará certeza jurídica para la inversión nacional e internacional, seguridad y cero tolerancias a la extorsión. De igual forma, apoyará a las micro, pequeñas y medianas empresas, y enfocará esfuerzos para la

realización de proyectos innovadores de emprendedores.

Dijo que junto con el gobierno federal y el del Estado de México, pondrá en marcha un plan económico metropolitano que permita aprovechar el *nearshoring*.

Sostuvo que continuará la reducción y digitalización de trámites, como lo hizo en su momento la doctora Claudia Sheinbaum, y establecerá una sola ventanilla para negocios y el desarrollo inmobiliario.

La morenista propuso la creación de una agencia para la atracción de inversiones y fortalecer el Consejo Económico, Social y Ambiental de la CdMx.

Clara Brugada sugirió a la Asociación de Bancos de México financiar proyectos productivos, empresariales e iniciativas

de innovación; "queremos construir con ustedes una ciudad más próspera, pero también más íntegra".

La exalcaldesa de Iztapalapa expuso, ante los

representantes de la Banca, su compromiso de construir una Ciudad de México de clases medias, porque eso significa combatir las desigualdades y alcanzar el objetivo de tener una ciudad libre de pobreza.

"Y eso se logra con un gran apoyo y un gran acuerdo de inversión, desarrollo económico y, sobre todo, el mejor programa



La Prensa Sección: Metrópoli 2024-05-05 02:08:59

 $313 \text{ cm}^2$ 

Página: 8

2/2

social es un empleo, así que apostémosle a la economía, al crecimiento de las empresas, que traerá consigo el empleo y bienestar para la población", señaló.

Indicó que la Ciudad de México pasa por un momento económico muy bueno, que denominó Momento Chilango, el cual se debe a que en los últimos seis años la seguridad y la confianza en la inversión se han fortalecido, gracias al buen manejo de las finanzas públicas.

Clara Brugada expuso que apoyará el uso de las nuevas tecnologías para potenciar y facilitar la inclusión financiera y bancaria



**Clara Brugada** durante el encuentro con integrantes de la Asociación de Bancos de México /cortesía



CRÖNICADEHOY



103 cm<sup>2</sup>

Página: 10

1/1

## Brugada propone fortalecer el modelo de seguridad en Iztacalco

En su recorrido por la alcaldía Iztacalco, desde la asamblea que sostuvo en el Barrio La Asunción, Clara Brugada Molina, candidata a la Jefatura de Gobierno por la coalición "Sigamos Haciendo Historia", anunció que los pueblos y barrios originarios de esta demarcación formarán parte del Plan de Justicia que implementará de la mano de los habitantes, a través del cual se garantizarán servicios de calidad, promoción de sus tradiciones y cultura.

Brugada Molina asumió el compromiso de brindar mayor seguridad con la colaboración de la próxima alcaldesa, Lourdes Paz, para lo cual fortalecerá la iluminación, la videovigilancia y la rehabilitación o nueva construcción de módulos de seguridad en todas las colonias, sobre todo en las de mayor incidencia delictiva.

Además, aseguró que con la evaluación y la georreferenciación de delitos fortalecerá el modelo de seguridad; "hago el compromiso de que la colonia Ramos Millán y sus alrededores será la más iluminada y videovigilada de la ciudad", expresó.







156 cm<sup>2</sup>

Página: 10

1/1

## Chertorivski promete mejores condiciones para productores del nopal

El aspirante se comprometió a reubicar el sitio para impulsar el comercio



**CRONICA**DEHOY

metropoli@cronica.com.mx

Salomón Chertorivski, candidato a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, escuchó las demandas de productores del Centro de Acopio del Nopal, en Milpa Alta, y se comprometió a mejorar las condiciones del los productores y a reubicar el lugar.

La mayoría de los comerciantes coincidieron en dos problemáticas. La primera es la desconexión que existe entre el sur de la ciudad -Milpa Alta y Xochimilco-con el centro de la capital del país; también indicaron que dicho centro de acopio debería tener una mejor ubicación, como en la Productores del Centro de Acopio de Nopal en Milpa Alta-Oaxtepec, para que esta sea una ubicación mas estratégica y libere el tráfico que genera en el centro del barrio de San Agustín.

Tras escuchar las demandas, Chertorivski aseguró que además de relocalizar el centro de acopio, este tendrá mejores condiciones para quienes ahí trabajan el nopal.

El abanderado de Movimiento Ciudadano recorrió el centro en compañía de la candidata Magali Alvarado, quien es candidata a esa alcaldía, en donde saludaron a todos los comerciantes y a las personas que visitaban el centro.

Chertorivski aprovechó para convivir con los comerciantes, incluso se puso a limpiar nopales.



Chertorivski convivió con los comerciantes.



2024-05-04

## "Necesitamos despertar de esta pesadilla que se llama Morena": Santiago Taboada

Autor: Laura Arana Género: Nota Informativa

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/necesitamos-despertar-de-esta-pesadilla-que-se-llama-morena-santiago-taboada/

"A todos hace seis años les dijeron que primero los pobres. Los únicos que se beneficiaron fueron los hijos del presidente ", aseguró el candidato de Va por la CDMX, Santiago Taboada.

Durante una gira por Tláhuac, Taboada recordó que faltan 29 días para las elecciones del 2 de junio y para que "el cambio llegue" por lo que exhortó a la gente a salir a votar.

Al visitar zonas como la comunidad de San Andrés Mixquic, San Nicolás Tetelco y San Juan Ixtayopan, el candidato a la Jefatura de Gobierno se comprometió con habitantes de Tláhuac de mejorar sus condiciones de vida.

"Necesitamos despertar de esta pesadilla que se llama Morena, esta pesadilla que ha generado que muchas y muchos de ustedes no hayan podido avanzar, que sus hijos no tengan una mejor escuela, que ustedes no tengan acceso a medicinas, que el transporte público sea un desastre... En mi gobierno no se nos va a caer el metro": Santiago Taboada.

Ante miles de vecinas y vecinos, el abanderado del PAN, PRI y PRD aseguró que quedan solo 29 días para sacar el mal gobierno de esta demarcación, el cual ya lleva 27 años sin buenos resultados, tal es el caso de la falta de agua "No hay agua en Tláhuac, prácticamente lo que dije en el debate, la muestra que tomé en el debate y que le enseñé a la candidata de Morena, era agua de una de las casas de Tláhuac, eso no se merece Tláhuac, por eso necesitamos rescatarla".

El candidato reiteró que desde la Jefatura de Gobierno no solo no va a quitar los programas sociales, sino que los va a mejorar y aumentar, tales como Médico en tu casa, medicinas gratuitas, salario rosa chilango, estancias infantiles, escuelas de tiempo completo, entre otros.

"Son mentirosos, porque a todos ustedes, hace seis años, les dijeron que primero los pobres y lo que hicieron en esta ciudad fue hacer a la gente más pobre y los únicos que se beneficiaron fueron los hijos del presidente".

Al encuentro con vecinos y vecinos de diferentes puntos de Tláhuac, en el cual se sumaron ex miembros de Morena a la coalición "Va X La CDMX", también estuvieron presentes Karen Yáñez, candidata de la coalición a la alcaldía; además de candidatas y candidatos a diputaciones locales y federales, así como integrantes de Grupo Tetelco, Frente Cívico Nacional, Marea Rosa y CNC.

Únete a nuestro canal ¡EL UNIVERSAL ya está en Whatsapp!, desde tu dispositivo móvil entérate de las noticias más relevantes del día, artículos de opinión, entretenimiento, tendencias y más.

cr

2024-05-04

## Chertorivski firma "Agenda Joven 2024"

Autor: Redacción

Género: Nota Informativa

https://ovaciones.com/chertorivski-firma-agenda-joven-2024/

El candidato a la jefatura de Gobierno por Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski al firmar la "Agenda Joven 2024", se comprometió a crear e impulsar la "Ley General de Juventudes".

Ante organizaciones de la sociedad civil, encabezados por el Ateneo Nacional de Jóvenes, se comprometió con la firma de los compromisos implementar, en caso de ganar la contienda electoral, crear la Ley General de Juventudes, así como la armonización de las leyes secundarias y estatales en materia de juventudes, garantizar la transversalidad de la perspectiva de juventud de políticas públicas.

Dijo que a través de estas políticas públicas se buscará garantizar "la plena participación de las juventudes en las políticas y sociedad a través de diversos mecanismos.".

El candidato emecista señaló que, a través del Consejo de Juventudes, Observatorios, con el apoyo de premios estatales, entre otros indicó que su intención es impulsar en los jóvenes programas para que sepan cómo acceder a la vivienda, pero que no sea en la periferia de la Ciudad de México, sino en las zonas cercanas en los centros de trabajo.

Chertorivski, finalmente pidió a los asistentes al evento acudir a votar el próximo 2 de junio, no sin antes conocer los perfiles y propuestas que buscan ganar la elección a la jefatura de Gobierno.

2024-05-04

### Santiago Taboada presenta su plan de movilidad para la CDMX

Autor: Ximena Arochi Género: Nota Informativa

https://www.proceso.com.mx/nacional/elecciones-2024/2024/5/4/santiago-taboada-presenta-su-plan-de-movilidad-para-la-cdmx-20227414.

328374.html

CIUDAD DE MÉXICO (proceso.com.mx).- Con el respaldo de la candidata presidencial del PAN, PRI, y PRD, Xóchitl Gálvez, el candidato a la jefatura de Gobierno, Santiago Taboada, anunció que el próximo martes presentará la "Ley del Metro de la Ciudad de México", y firmó un "Pacto por la Movilidad Sustentable".

El viernes, en el marco del tercer aniversario del colapso de una trabe metálica de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (Metro), el panista acudió a un mitin frente a la explanada de la alcaldía que gobernaba, Benito Juárez, donde desplegó un listado de propuestas en materia de movilidad, entre las cuales planteó conectar todo el transporte público con el C5 y hacer un examen de manejo para los conductores que renuevan y obtengan la licencia para conducir.Noticias RelacionadasSheinbaum guarda silencio en el tercer aniversario del desplome de la Línea 12 del MetroNinguna víctima de la Línea 12 del Metro está "en el desamparo", asegura BatresA tres años del colapso de la Línea 12 del Metro, familiares de víctimas siguen clamando justicia (Video)"Sí hubo justicia" tras el desplome de la Línea 12 del Metro, dice Clara Brugada

Estuvo presente el coordinador de su campaña y también candidato panista a diputado federal, Federico Döring, quien explicó la "Ley del Metro de la Ciudad de México", la cual dijo, consta de tres ejes principales:

Servicio civil de carrera para integrar al Metro empleados capacitados, profesionales, "gente que sabe y conoce el funcionamiento del Metro (...) nunca más alguien como Florencia Serranía (exdirectora del Metro)".

Establecer como mínimo el 30% del presupuesto de la Ciudad de México al mantenimiento del gigante naranja, así como "una partida especial para el año 2025, para que nunca más tengamos una tragedia".

Un capítulo especial que establezca que sea honrada toda aquella vida que se pierde por negligencia, falta de mantenimiento, o cualquier tragedia en el Metro.

Xóchitl Gálvez en el evento. Foto: Eduardo Miranda

Después, el aspirante a gobernar la ciudad reconoció que aprovechó la presencia de la abanderada presidencial para presentar sus propuestas de movilidad, entonces comenzó con el listado:

La creación de un órgano colegiado para atender las necesidades del Metro.

Gratuidad para estudiantes de 15 a 25 años para el Sistema de Transporte Colectivo.

Red de calles y transportes 100% accesibles para personas con discapacidad.

Un fideicomiso para la renovación de unidades de transporte público.

Rutas flexibles orientadas a la movilidad de cuidado, enfocadas a dar transporte durante 24 horas a enfermeras o personas encargadas de atender gente con discapacidad o problemas médicos.

Establecer una política peatonal con presupuesto "y responsables".

- Tomar en cuenta la "Carta del Peatón" para realizar acciones.
- Regresar las fotomultas al Reglamento de Tránsito de la Ciudad de México.
- Conectar todas las unidades del transporte público, incluyendo taxis concesionados, con el Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5).
- Establecer una política de seguridad para combatir el robo a transporte público.
- Remodelar los Centros de Transferencia Modal (CETRAM) y convertirlos en nexos urbanos de movilidad integrada.
- Política tarifaria especial para estudiantes en Metro y Metrobús.
- Servicio de transporte 24 horas los viernes, sábados y domingos.
- Recuperar la calidad en la red del Metro.
- Crecer en 20 km la red del Metro con la ampliación de la Línea 2, 5, 8 y 12.
- Ampliar la red de teleféricos en Álvaro Obregón, Tlalpan y en Magdalena Contreras.
- Certeza en materia de reglas de tránsito para el transporte de carga.
- Poner fin a las extorsiones de las que son víctimas los conductores de transporte de carga y utilizar la tecnología como herramienta para mejorar las condiciones de su operación.
- Limitar el uso de vehículos de gran tamaño en zonas centrales, en pueblos y en barrios originarios.
- Certeza para los espacios de estacionamiento a las motocicletas.
- Asegurar cumplimiento de las normas de tránsito.
- Ampliar la cobertura de los parquímetros y que sean proyectos instrumentados de la mano de los vecinos y de los usuarios del automóvil.
- Desarrollar intervenciones subterráneas para facilitar la conexión entre vialidades.
- Implementar el examen de manejo para renovar y obtener la licencia.
- El candidato alabó a Gálvez como ciclista, antes de mencionar las propuestas que preparó para la población ciclista de la capital:
- Reemplazar carriles de autobuses y bicicletas a ciclovías confinadas con base en normas de diseño de infraestructuras ciclistas.
- Establecer un programa de permeabilidad en las barreras urbanas más peligrosas para los ciclistas.
- Ampliar la cobertura de EcoBici en la zona plana de la ciudad, con una ampliación en la red de 300 kilómetros.
- Una meta de 1 millón de bici estacionamientos en la capital.

Fondos para ciclistas y peatones.

Promover que los funcionarios del Gobierno de la CDMX se trasladen en bicicletas.

En su discurso, Taboada aseguró que, de ganar las próximas elecciones, comenzará el "sexenio de la movilidad", en el que respetará las concesiones del servicio civil de carrera de los trabajadores del metro y las concesiones del transporte público, así lo dijo en un evento donde Xóchitl Gálvez le afirmó que, si ella alcanza la Presidencia, contará con todo su respaldo.

En el templete, junto a los candidatos, hubo personas con discapacidad, pues una de las propuestas de Taboada va dirigida a atender dicho sector de la población, y Xóchitl Gálvez remarcó que, en temas de movilidad, son la prioridad.

Sin embargo, los invitados no hicieron uso de la palabra y únicamente participaron en la firma del pacto.

El evento se celebró en el aniversario del desplome de la Línea 12 del Metro, que cobró la vida de 26 personas y dejó a más de 100 personas lesionadas el 3 de mayo de 2021, por lo que los asistentes que ondeaban banderas del PAN también gritaban la consigna: "Línea 12 no se olvida".

A pesar de que los eventos en los que la candidata presidencial se presenta junto al aspirante a la jefatura de Gobierno se han caracterizado por conglomerar una cantidad considerable de personas, este viernes el espacio destinado al mitin era reducido, aun cuando fue al aire libre.